

て、かぼりあげをする子どもが多く有つたが、昔日の  
画影には程遠い。かぼりを張る丈夫な和紙が少くなり、  
かぼりを作つても、それをあげる場所が少くなつた。  
九州では、長崎の風あげが今日も有名であるが、佐伯  
の子ども達にも、大空高く舞は上つた数々のかぼりに、  
喝采して喜びあつていた、往時のかぼりあげの光景を、  
一目でも見せたいものだと思う。

資  
津

年貢諸上納皆清廉美

# —浪太浦地目付文書について

先日、上浦町津井の樹村松美氏から、この珍らしい古文書の提示を受けた。一応読解、解説をそえてお送りしたが、江戸時代末期の佐伯藩には、このよくな事例があつたことをこの機会にとりあげ、皆さんのが参考に供する次第である。

覽

大波内浦井海岁文

四

御樽者 慮百姓共

● 湾海井浦が本郷で、庄屋であり、枝郷浪太に地自作分を出させて差配していた。

不毛上打続不漁之延 御年貢諸  
上納致皆済 当春ニ至而後、御  
救扶持殊借等不頗出助合取続  
候段畢竟役人共差配行届百姓共  
申舟方相守 諸稼精出候故之義  
神妙之至ニ候依之為穰美 畜面  
之通被下置候間難有可致頂戴候  
以上

亥 五月十二日

(古説し一本文の及)

右は去る秋穫なる大風雨にて諸作不毛之上、折ち続き不漁のところ、  
御年貢諸上納皆落致し、当春に至つても御救い扶持、特借等  
も願ひらず助は合ひ取続候段畢竟役人共差配行届キ、百姓  
申し舟方相守リ、諸稼精出候故之義神妙之至ニ候。  
做て御穰美として、書面ヲ通り下し置かれ候間難く頂  
戴致すべく候 以上

(二)文書のもつてゐる特殊性

○古文書の少ない上蒲町にはじめて見つかつた近世文書で  
ある。

○冥加銀獻納(それもすすめられて)に対する穰美の文書は、江戸  
時代末期には実に多い。その中でこれは百姓達の奇特さをほ  
かで、藩府公々下さる文書で、毛利藩政の良さを示す、貴重な例で  
ある。全く佐伯藩の善政と示すものである。

○それも村役人である地目付個人の好差配をほめるだけではなく、總  
百姓(つまり浪木中の全部の百姓)に対して御穰美である。こ  
な例ははじめてである。

とかく、毛利藩善政の資料の少ない時代、このような  
文書が出て来たことを喜び、この種のものが続々と現  
是れることを期待する所のである。